



9 DE FEBRERO DE 2024

LA CORTE SUPREMA DE EE. UU. DEBATIÓ SI DEBE IMPEDIRSE A TRUMP PARTICIPAR EN ELECCIONES



Fuente: The New York Times

08/02/2024 - La Corte Suprema de Estados Unidos debatió si el expresidente Donald Trump debe ser vetado en las elecciones por su participación en el asalto al Capitolio. La mayoría de los jueces se mostraron escépticos sobre varios aspectos de un fallo que emitió la corte de Colorado anteriormente. La discusión se centró en si la conducta del exmandatario, al tratar de subvertir la elección de 2020, lo hacía inelegible para ocupar el cargo. Varios jueces indicaron que los estados, de manera individual, no pueden descalificar a candidatos en una elección nacional, a menos que el Congreso primero promulgue legislación al respecto. La fecha del fallo no se ha comunicado, pero según algunos analistas será rápido. Por otra parte, respecto al juicio en contra del presidente Joe Biden, el fiscal especial, Robert Hur, concluyó que retuvo intencionadamente documentos clasificados de su época como vicepresidente, pero decidió no presentar cargos. El informe describe a Biden como una persona de edad avanzada “bien intencionada, pero con mala memoria”.

[The New York Times DW](#)

POLÍTICA EXTERIOR

SRE Y STPS PARTICIPAN EN EL LANZAMIENTO DE TENT MÉXICO

08/02/2024 – La alianza de empresas TENT Partnership for Refugees, inició operaciones en México. El objetivo es facilitar la interacción entre personas refugiadas y migrantes con firmas de los países receptores, para su integración en el mercado laboral. 50 compañías de sectores como tecnología, salud, comercio electrónico, ventas al por menor, logística, hotelería y alimentación colaborarán para generar 10,000 empleos. La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, resaltó la importancia de la integración efectiva y empática de refugiados y migrantes en la sociedad y la economía a través de vías de movilidad laborales, seguras y ordenadas. El fundador de TENT, Hamdi Ulukaya, la directora general global de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Amy Pope, el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, el secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños López, y el representante en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur), Giovanni Lepri, también participaron en el evento.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

PRESIDENTA DEL SENADO DE MÉXICO DEMANDA EN LA ONU ACCIONES PARA LA PAZ Y SEGURIDAD

08/02/2024 – En la sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la presidenta del Senado de la República, Ana Lilia Rivera Rivera, llamó a poner en marcha acciones concretas para alcanzar la paz y la seguridad internacionales. La senadora alertó que la inestabilidad económica, política y social, así como los conflictos, desvanecen los esfuerzos para el bienestar de los pueblos. Además, enfatizó que no existe una fórmula infalible para un futuro pacífico. Sin embargo, el sistema de normas universales es el medio para fortalecer las condiciones de paz y seguridad. La senadora señaló el papel fundamental que desempeña el derecho internacional en la garantía de los derechos humanos, la lucha contra el cambio climático, entre otros asuntos.

[Coordinación de Comunicación Social del Senado de la República](#)

AMÉRICA DEL NORTE

SIGUEN MOVIMIENTOS EN LAS NOMINACIONES DE CANDIDATOS PARA LA PRESIDENCIA DE EE. UU.

08/02/2024 - La escritora Marianne Williamson anunció que retira su candidatura para la nominación del Partido Demócrata de Estados Unidos en el proceso de primarias para las elecciones presidenciales de 2024. Esta decisión tiene lugar un día después de que el presidente Joe Biden obtuvo 90% de los votos en los comicios internos de Nevada (las primeras en un estado de la costa oeste), mientras que ella consiguió el 2.5%. El tercer candidato, el representante por Minnesota, Dean Phillips, no figuraba en la papeleta porque se presentó fuera de plazo. En las citas electorales anteriores (Carolina del Sur y Nuevo Hampshire), el mandatario estadounidense obtuvo 90% de los escaños, por lo que se entiende que será el candidato de los demócratas para las elecciones. Entre tanto, el exmandatario Donald Trump ganó abrumadoramente en el caucus republicano de Nevada.

[Europa Press](#) ; [DW](#)

EL SENADO DE EE. UU. AVANZÓ EN LA APROBACIÓN DE LA AYUDA PARA UCRANIA E ISRAEL

08/02/2024 – El Senado votó a favor de iniciar la discusión sobre el paquete de ayuda exterior, con un valor de 95 billones de dólares, que incluye apoyo económico para Ucrania, así como asistencia de seguridad para Israel

y recursos humanitarios para los civiles en Gaza, Cisjordania y Ucrania. Este procedimiento siguió al bloqueo por parte de los republicanos de un proyecto de ley que incluía financiamiento para implementar reformas migratorias acordadas por un grupo bipartidista. Miembros del Partido Republicano demandaron que la seguridad fronteriza fuera parte de este proyecto de ley, pero luego rechazaron el acuerdo.

[CNN](#)

BIDEN RECIBIRÁ EL LUNES AL REY DE JORDANIA EN LA CASA BLANCA PARA TRATAR EL CONFLICTO EN GAZA

08/02/2024 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, recibirá el lunes en la Casa Blanca al rey Abdalá II de Jordania, con quien hablará principalmente de los esfuerzos para poner fin a la escalada en Gaza y avanzar hacia una "solución de dos Estados" que facilite una "paz duradera" entre israelíes y palestinos. La Casa Real enmarca esta visita en una gira más amplia a Canadá, Francia y Alemania, con la que el monarca quiere "movilizar el apoyo internacional para un alto al fuego inmediato en Gaza". La Casa Blanca prevé que en la reunión también se discuta el envío de ayuda humanitaria a la región.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

POLICÍA BRASILEÑA LANZA OPERATIVO EN CONTRA DE RESPONSABLES DEL INTENTO DE GOLPE DE ESTADO EN 2022

08/02/2024 - La Policía Federal de Brasil llevó a cabo una operación en contra del expresidente Jair Bolsonaro, exministros y militares de alto rango, por su presunta participación en la tentativa de golpe de Estado después de las elecciones de 2022. El juez de la Corte Suprema, Alexandre de Moraes, ordenó a Bolsonaro entregar su pasaporte y restringió su comunicación con otros acusados. Los detenidos son investigados por la supuesta construcción de una narrativa falsa sobre el proceso electoral brasileño y planeación de un golpe militar para "mantener al entonces presidente en el poder". Esto resultó en el motín del 8 de enero de 2023, cuando partidarios de Bolsonaro atacaron las sedes de algunas instituciones gubernamentales.

[EFE](#)

EL SALVADOR INICIA JUICIO MASIVO CONTRA CIENTOS PRESUNTOS LÍDERES DE PANDILLAS

08/02/2024 - El Salvador inició un juicio masivo para procesar a casi 500 presuntos líderes de la pandilla Mara Salvatrucha, por más de 37,000 delitos cometidos en una década. La fiscalía del país informó que entre los acusados se encuentran 24 miembros de la MS-13, algunos de los cuales tienen solicitudes de extradición desde Estados Unidos. Se les imputan delitos como homicidio agravado, secuestro y tráfico de armas. El juicio se desarrolla de forma virtual, ya que los acusados se encuentran reclusos en varias cárceles. Algunos prisioneros llevan años detenidos, en tanto otros fueron capturados en el marco del estado de excepción que está vigente en el país centroamericano desde marzo de 2022.

[Reuters](#)

SE POSPONE LA VOTACIÓN DE LA NUEVA FISCAL EN LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA DE COLOMBIA

08/02/2024 – La Corte Suprema de Justicia de Colombia no eligió a la nueva fiscal general debido a que ninguna de las candidatas obtuvo los 16 votos requeridos. La terna presentada por el presidente Gustavo Petro a la Corte Suprema está compuesta por las juristas Ángela María Buitrago, Amelia Pérez Parra y Luz Adriana Camargo. La vicefiscal Martha Mancera, relevará al actual fiscal general Francisco Barbosa, mínimo dos semanas. Organizaciones sindicales afines al Gobierno protestaron frente a la sede de la Corte para pedir la elección de la sucesora del titular. La movilización fue disipada por la Policía. El presidente de la Corte, Gerson Chaverra, condenó el bloqueo y lo calificó de “inaceptable”. El presidente Petro ha alertado de que su gobierno es “víctima” de una “ruptura constitucional” por las recientes investigaciones de la Fiscalía contra personas de su entorno, incluido su hijo Nicolás Petro.

En otro tema, el embajador de Colombia en Estados Unidos, Luis Gilberto Murillo, fue designado como canciller encargado, en sustitución de Álvaro Leyva, después de la suspensión de tres meses por parte de la Procuraduría. El presidente Gustavo Petro aclaró que Murillo seguirá al frente de la Embajada en Washington y de manera paralela asumirá las funciones de Leyva.

[Deutsche Welle](#); [\(1\) El País](#) [EFE](#) ; [\(1\)](#)

EUROPA

COMISIÓN ELECTORAL RUSA BLOQUEA ÚNICO CANDIDATO ANTI-PUTIN

08/02/2024 - La comisión electoral de Rusia bloqueó al candidato Boris Nadezhdin, que quería presentarse a las elecciones presidenciales del próximo mes. Este organismo asegura haber encontrado defectos en más de 9000 de las 105,000 firmas de apoyo a la candidatura presentadas por Nadezhdin. Esto supera el margen de error permitido del 5%. Por su parte, Nadezhdin declaró que participar en las elecciones presidenciales de 2024 es la decisión política más importante de su vida. Señaló que no “renunciará a sus intenciones”. No obstante, sus posibilidades de revertir la decisión en una apelación parecen nulas.

[Deutsche Welle](#)

GRECIA ACOGERÁ EL MANDO Y LOS CUARTELES GENERALES DE LA MISIÓN NAVAL DE LA UE EN EL MAR ROJO

08/02/2024 - La Unión Europea anunció una nueva misión naval que se encargará de escoltar a buques mercantes y repeler ataques de los hutíes en el mar Rojo. Esta tendrá su base principal en Grecia, país que comandará la misión. La operación, bautizada como 'Aspides', estará al mando de un contraalmirante heleno, aunque el mando operativo lo tendrá Italia y será rotatorio. Además, se contempla la figura de mando adjunto que compartirá responsabilidades con el contraalmirante griego y que recaerá en un alto militar francés. Asimismo, las autoridades alemanas, belgas, de Países Bajos y suecas ya han expresado su disposición para contribuir con medios o personal a la nueva operación.

[Europa Press](#)

FINLANDIA PRORROGA EL CIERRE DE SU FRONTERA CON RUSIA HASTA EL 14 DE ABRIL

08/02/2024 - Las autoridades de Finlandia anunciaron que la frontera con Rusia permanecerá cerrada al menos hasta el 14 de abril, debido al supuesto uso que Moscú hace de la inmigración en represalia por la reciente adhesión del país nórdico en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). La ministra del Interior, Mari Rantanen, aseguró que del lado ruso, esperan cruzar "cientos, o incluso miles de personas", una cifra que

ascenderá a medida que pasen los meses. De acuerdo con un reciente estudio de este ministerio, hasta 20,000 solicitantes de asilo podrían llegar a través de esta frontera en este año.

[Europa Press](#)

ZELENSKI DESTITUYE AL GENERAL ZALUZHNYI, JEFE DE LAS FUERZAS ARMADAS DE UCRANIA

08/02/2024 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski destituyó a Valerii Zaluzhnyi, máximo general del país y le agradeció los dos años al frente de las Fuerzas Armadas. Su sustituto será el general Oleksandr Syrskyi, hasta ahora comandante de las Fuerzas Terrestres de Ucrania. “He tenido decenas de conversaciones con comandantes de distintos niveles y todos ellos serán considerados para puestos superiores en el Ejército, bajo el liderazgo del comandante más experimentado de Ucrania”, declaró Zelenski. Zaluzhnyi tiene apoyo de la población, pero ha criticado las estrategias de la guerra en contra de la invasión rusa.

[Euronews](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LIDERES EUROPEOS PROMETEN AYUDA A MAURITANIA PARA LA GESTIÓN MIGRATORIA

08/02/2024 – La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y el presidente de España, Pedro Sánchez, se reunieron con su homólogo de Mauritania, Mohamed Ould Ghazouan. En Nuakchot, capital del país africano, Von der Leyen anunció ayuda de 215 millones de dólares para este año, destinados a la gestión de la migración, apoyo a los refugiados y otros objetivos que den "más oportunidades a los jóvenes" y así evitar los peligrosos viajes a través de la ruta del Atlántico. En tanto, el mandatario español anunció que el país europeo destinará en los próximos años más de 300 millones de dólares al desarrollo económico de Mauritania, para que este país haga frente a la migración irregular. Bruselas también aportará otros 23 millones de dólares para equipar a un nuevo batallón encargado de luchar contra el terrorismo. Por su parte, el presidente Ghazouani garantizó el compromiso de su país para atender el fenómeno. Además de fungir como país de paso para la movilidad, Mauritania acoge a miles de migrantes y a más de 150,000 refugiados en varios campamentos.

[Reuters Deutsche Welle](#)

DELEGACIÓN DE HAMÁS VISITA EGIPTO PARA NEGOCIACIONES DE ALTO AL FUEGO

08/02/2024 – Una delegación del Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás), llegó a Egipto para discutir un posible acuerdo de alto al fuego con Israel. El plan inicial de Hamás incluía el intercambio de rehenes y prisioneros, el fin del cerco a Gaza y un proceso de reconstrucción. El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, rechazó estas condiciones, argumentando que ceder a las demandas de Hamás sería un desastre para Israel y abogó por una "victoria aplastante" en Gaza. En tanto, este viernes se reunieron en Arabia Saudita los ministros de Relaciones Exteriores de Egipto, Qatar, Emiratos Árabes Unidos y Jordania, quienes pidieron avances hacia el reconocimiento de un Estado palestino.

Por otra parte, el comisionado general de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos (UNRWA), Philippe Lazzarini, alertó que la población del norte de Gaza se encuentra "al borde de la hambruna" debido a los escasos alimentos que llegan a la zona. La UNRWA suministró alimentos a la población de la zona el pasado 23 de enero, hace más de dos semanas. Desde principios de año, las solicitudes de la organización para entregar suministros "han sido rechazadas".

[Europa Press](#); (1) [Deutsche Welle](#)

CIERRAN LOS COLEGIOS ELECTORALES EN PAKISTÁN

08/02/2024 – Los colegios electorales en Pakistán cerraron después de unas elecciones generales marcadas por incidentes violentos. El partido del ex primer ministro Imran Khan, actualmente encarcelado, denunció irregularidades en el proceso. Sikandar Sultán Raja, miembro de la comisión electoral, afirmó que las elecciones fueron "totalmente transparentes" y se desarrollaron sin interrupciones. Anuarul ul-Haq Kakar, primer ministro interino, elogió la organización de los comicios. Incidentes violentos en Jíber Pajtunjua resultaron en la muerte de cinco oficiales de policía, sumándose a los ataques en Baluchistán. El Ministerio del Interior afirmó que la suspensión de los servicios de Internet fue por "motivos de seguridad". Amnistía Internacional criticó la acción, calificándola de un ataque contra la libertad de expresión y el derecho a la asamblea pacífica. En cuanto a los resultados, han sido anunciados 136 de 265 representantes de la Asamblea Nacional. Los independientes respaldados por el partido de Khan han aventajado con 54 escaños, según datos provisionales de la Comisión Electoral de Pakistán (ECP).

[Europa Press](#) [EFE](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ESCALADA DE VIOLENCIA DESPLAZA A DECENAS DE MILES EN EL ESTE DE LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

08/02/2024 – Save the Children reportó un aumento en la violencia en las regiones orientales de la República Democrática del Congo, que ha llevado al desplazamiento de al menos 150,000 personas, de las cuales más de la mitad son niñas y niños, desde el 2 de febrero de 2024. Esta organización informa que 78,000 infantes han huido de sus hogares en la última semana. El conflicto entre las Fuerzas Armadas de la República Democrática del Congo (FARDC) y el grupo rebelde M23 ha resultado en bajas civiles y destrucción de infraestructura, escuelas, mercados y hospitales. Estas acciones han exacerbado la crisis humanitaria en un área que ya contaba con más de 2.4 millones de personas desplazadas internamente.

[Relief Web](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>